
香港文匯報訊（記者 羅洪嘯 北京報

道）針對外界關心的78家央企退出房地
產市場的問題，國務院國資委副主任邵
寧22日表示，2010年有14家中央企業已
經退出房地產業務，今年預計將再有20
多家中央企業退出。
邵寧表示，突出主業，把主業做強，

是國資委對中央企業的一個基本要求。
主業不是房地產的中央企業逐步退出房
地產業務，這是突出主業的一個必然要
求和方向。

去年「限退令」踏空
78央企僅14家撤資

2010年3月18日，國資委宣佈78戶不
以房地產為主業的中央企業在完成自有
土地開發和已實施項目等階段性工作後
必須退出房地產業務。邵寧說，到目前
為止，這些中央企業退出房地產業務的
進展比較順利，已有14家中央企業退
出。
邵寧說，一些中央企業介入房地產有
非常複雜的歷史原因。有的中央企業

的職工宿舍是自己建、自己維修、自己
管理，這樣的企業真正退出房地產需要
一個過程；還有一些企業，由於涉及搬
遷，需要開發原有土地用於職工安置，
退出前需要把既有項目做完。
但邵寧明確表示，國資委對中央企業

退出房地產業務的政策是非常明確的。以房地產
為主業的可以參加商業性競標，不是主業的只能
從事自有土地開發，開發完就退出，從而集中資
源搞主業。

香港文匯報訊（記者 羅洪嘯 北京報道）央

企每年過萬億盈利卻只上交百億紅利？這一問

題在社會上飽受詬病。對此，國務院國資委副

主任邵寧昨日(22日)首度正面回應質疑。邵寧

指出，國資委監管的央企2010年的利潤總額是

1.13萬億元人民幣，歸屬於母公司的淨利潤是

5,621億元，去年國有資本收益測算值超過600

億元，比09年的315億元增長近1倍。未來國有

企業上繳利潤比例將進一步提升，對於競爭性

的國有企業，應提高到國內上市公司分紅的平

均水平。
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香港文匯報訊（記者 唐苗苗 廣州報道）去年4月擔任廣州市市長
的萬慶良22日下午在廣州市人大會議答記者問時，詮釋「幸福廣州」
應該能夠體會「五味」；建設幸福廣州要做到四個「給力」。他並
自稱是進城務工人員，也是新廣州人。
萬慶良在2011年市「兩會」提出建設低碳廣州、幸福廣州、智慧

廣州的城市建設目標。幸福廣州應該是什麼樣？萬慶良當天下午說
出心目中的答案：五味俱全。生活要有甘甜味：市民吃得放心、住
得安心、行得舒心、玩得開心；環境有清新味：天藍、水清、路
暢、房美；事業有成就味：投資創業機會多、條件好；社會有人情
味：利益公平，社會關係和諧融洽；城市文化有品位：城市文化產
品豐富、文化軟實力強大。

穗市長詮釋「幸福廣州」：
五味俱全 四個「給力」

香港文匯報訊 據《東方早報》
報道，上海人口普查結果雖然要4
月中下旬才正式公佈，不過來自
2011年上海統計工作會議的消息
稱，上海人口激增，漲幅高於北
京。去年上海人口普查中，登記
人口總數已達到2,300萬人，其中
戶籍人口近1,400萬，流動人口超
過 900萬。

滬人口激增
漲幅超北京

香港文匯報訊 （記者 李欣 天
津報道）日前，天津市拍賣行業首
次以網絡拍賣的形式處置大宗國
有資產。拍賣標的物大型變電設
備經過30分鐘、56輪的網上競
價，最終以305萬元成交，超出底
價56萬元。

據了解，此次網絡拍賣，天津
市拍賣總行聯合了天津專業網絡
公司、天津市拍賣行業協會，在
嚴格遵守《拍賣法》的前提下進
行的創新型拍賣。
與以往不同的是，拍賣會現場

沒有了此起彼伏的激烈競價，而
是在網絡以無聲的方式暗暗競
爭，既節省拍賣時間成本，也節
約了經濟成本。

津網拍國有資產
305萬元成交

據中新社北京22日電 首屆「中國
軟科學獎」22日在北京揭曉。三位
優秀學者蔡昉、王小魯、蔡定劍分
別憑借「中國流動人口問題」、

「灰色收入與國民收入分配」、「中
國就業歧視現狀及反歧視對策」三
項研究成果獲獎。

中國社會科學院人口與勞動經濟
研究所所長蔡昉的《中國流動人口
問題》，研究了中國流動人口與制
度安排，提出了如何利用中國人口
紅利期的優勢，以及未來怎樣創造
人口紅利期的思想。

中國經濟改革研究基金會國民經
濟研究所研究員王小魯的《灰色收
入與國民收入分配》，對2008年不
同收入層次城鎮居民的實際收入進
行了推算。推算結果顯示，城鎮居
民最高和最低各10%家庭的人均收
入差距達到26倍，全國未反映在居
民收入統計中的居民隱性收入達9.3
萬億元人民幣，未反映在經濟普查
數據中的灰色收入達5.4萬億元人民
幣。

中國政法大學教授蔡定劍主持的
「中國就業歧視現狀及反歧視對
策」，對國內各種不同領域的歧
視，分性別、健康、身份、年齡、
殘疾等十個方面進行了全面調查，
對現行法規、規章涉嫌歧視的情況
進行了清理研究。

王小魯蔡定劍蔡昉
膺首屆「中國軟科學獎」

據中通社北
京 2 2 日 電
中共中央政治
局21日下午就
優先發展教
育、建設人力
資源強國問題
進行第二十六
次集體學習。
中共中央總書
記胡錦濤在主
持學習時強
調，推動教育
事業科學發
展，辦好人民
滿意的教育，實現教育和經濟社會協
調發展。

推進教育內涵式發展
胡錦濤就做好當前教育改革和發展

工作提出4點意見。第一， 力提高人
才培養水平，全面貫徹黨的教育方
針，堅持育人為本、德育為先，把促
進學生健康成長作為學校一切工作的
出發點和落腳點，堅持文化知識學習
和思想品德修養的統一、理論學習和
社會實踐的統一、全面發展和個性發
展的統一，強化能力培養，創新人才
培養模式，注重培育學生的主動精神
和創造性思維。
第二， 力深化教育體制改革，加

快形成與社會主義市場經濟體制和全
面建設小康社會目標相適應的教育體

制機制。
第三， 力推進教育內涵式發展，

堅持走以促進公平和提高質量為重點
的內涵式發展道路，建立健全覆蓋城
鄉的基本公共教育服務體系，堅持公
共教育資源向農村、中西部地區、貧
困地區、邊疆地區、民族地區傾斜，
促進城鄉、區域教育協調發展，滿足
人民群眾多層次、多樣化的教育需
求。
第四， 力建設高素質教師隊伍，

增強廣大教師教書育人的責任感和使
命感，加強教師職業理想和職業道德
教育，提高教師綜合素質和業務水
平，在全社會倡導和形成尊師重教良
好氛圍。廣大教師要學為人師、行為
世範、教書育人，當好學生健康成長
的指導者和引路人。

胡總力促：教育向貧困地區傾斜
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市近日中央黨報《人民日報》發文指出，去年國企利潤近

2萬億，但僅上繳紅利440億，引發了網民對央企上交
紅利比例過低的質疑。

國企資產乃國民儲蓄
邵寧在國新辦新聞發佈會上指出，網上有關國資委經營

預算的數字因為口徑不一樣而存在出入。近年來國有企業
上繳利潤歷經多年的變化，2011年上繳比例從2007年的5%
和10%提高至10%和15%兩檔。隨 國有企業經營狀態的進
一步改善，尤其是國有企業包袱基本上化解掉以後，上繳
比例應該有進一步提升的趨勢。對於競爭性的國有企業，提
到國內上市公司分紅的平均水平是一個比較合理的狀態。
對於網友稱沒有享受到國企紅利的福利，邵寧指出，

國企資產如家裡有一筆儲蓄，平常存在銀行，需要時可
以隨時取出來。國有企業是屬於國家的，屬於人民的，
它的利潤內部人不可能拿走。那麼國有企業這麼多利潤
都哪兒去了？實際很清楚，通過投資形成了新的淨資
產。在「十一五」期間，央企的淨資產平均每年增長
15.6%，基本是五年翻了一倍，這些淨資產的增長很大程

度上是利潤轉化。
「十一五」時期央企業績矚目，數據顯示，央企營業收入

由6.79萬億元增長到16.7萬億元，年均增長19.7%；淨利潤
由4,642.7億元增加到8,489.8億元，年均增長12.8%。邵寧表
示，未來國企將進一步收縮戰線，集中資源於重要的行業
和關鍵領域。同時，大力推進「走出去」戰略。

境外經營監管待加強
邵寧表示，隨 中國經濟實力增強，企業「走出去」的

步伐也在加快。這幾年央企的境外經營總體上效益是比較
好的。以2009年為例，央企境外資產總額佔總資產的19%，
當年實現的利潤佔央企利潤總額37%，這證明「走出去」

戰略是正確的，也說明中國企業在國際上有比較優勢。
不過，邵寧同時提醒說，國際化經營仍是央企的短板之

一，存在國際化的人才短缺，企業的經營層對國外的法律
環境、經營環境不熟悉等問題。所以，國資委對央企走出
去也有要求，「第一要高度重視，謹慎經營，嚴防風險；
第二要高度重視企業國際化經營能力的培養，切實提升國
際化經營水平。」
邵寧坦言，如何加強對央企境外資產的監管是國資委面

臨的新問題，目前國資委正研究制定《中央企業境外資產
監督管理暫行辦法》和《中央企業境外國有產權管理暫行
辦法》，加強對央企在海外資產的監管。境外發生的重大虧
損和國內的虧損一樣，要明確並且追究責任。

央企上繳紅利
比例逐步提高
黨報抨國企分紅「吝嗇」 今年將提5個百分點

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）深圳市
交通運輸委主任黃敏近日在一會議上首次提出
「港深莞惠交通一體化」的概念。他還提出具體
目標：5年後，深港都會核心區間軌道交通30分
鐘可到達；莞惠重要節點與深圳核心區通勤交通
出行在1小時以內。另外，深圳通過高鐵3小時到
達長沙、廈門，5小時到達武漢、杭州，12小時
可到達京津地區。

港深莞惠將實現交通一體化
據悉，為了達到這一目標。未來5年，深圳將

加快廣深港客運專線深港段、深港西部快速軌

道及前海樞紐和福田樞紐規劃建設，與中部福
田口岸、東部羅湖口岸共同形成西、中、東跨
界軌道網絡；推進蓮塘/香園圍公路口岸及東部
通道建設，與深圳灣口岸、皇崗口岸共同形成
跨界貨運交通「東進東出、西進西出」的總體
格局；完善口岸配套交通設施及跨界客運、貨
運集疏運快速通道體系，建立更緊密的深港交
通聯繫。
同時，加快推進穗莞深城際線、深惠城際線

和深莞城際軌道的規劃建設，加快推進深莞惠
三市對接的8條高速公路、14條城市主幹道以及
次幹道、支路網的規劃建設，加強跨界客運公

交化運營合作，加快深莞惠交通一體化進程，
拓展城市發展空間。

深圳至京津僅需12小時
深圳交通部門明確表示，將抓住我國鐵路高速

化發展契機，加快國家鐵路及樞紐建設，至2015
年，深圳到長沙、廈門只需3小時，深圳到武
漢、杭州只需5小時，深圳到京津地區12個小
時。到2015年，深圳港貨物吞吐量將達到2.8億
噸，集裝箱吞吐量達到2800萬標準箱；深圳機場
旅客吞吐量達到3,500萬人次，貨物吞吐量達到
110萬噸；物流業增加值達到1500億元。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京

報道）教育部基礎教育二司副司長李
天順昨日(22)日在教育部通氣會上表
示，當前中國的學前教育資源依然不
足，還有超40%的適齡兒童沒有接受
正規幼兒園教育。此外，幼兒園收費
管理辦法也將於今年出台。
李天順表示，入園難原因很多，其

中重要一點是學前教育資源嚴重不
足。目前全國幼兒園數量，公辦園佔
40%多，民辦園佔50%多。現在中國學
前3年毛入學率約為50%多，還有40%
多適齡兒童沒有入園。
從人口數量測算結果看，未來10年

內，民眾對學前教育的需求都是剛性
的。專家測算人口發展趨勢顯示，未來

10年內，全國入園人口數量會在5,000
萬左右，而目前入園幼兒數量為3,000
萬。所以國家鼓勵通過多種渠道擴大資
源，包括大力發展公辦園，積極扶持民
辦園，讓民辦園提供普惠性服務。
為緩解幼兒入園難、入園貴問題，

教育部要求各地以縣為單位編制學前
教育三年行動計劃。據了解，北京市
未來5年內計劃投入50億元，新建、改
擴建600所幼兒園，使全市公辦園比例
達到70%以上，同時，幼兒園生均財
政撥款標準也將從目前的200元提高到
1200元，增長5倍。
此外，今年教育部還將發佈「3至6

歲兒童發展指南」，年內教育部將公佈
「指南」並開展相關的教師培訓。

教育部：超四成適齡學童未入園

■國資委監
管 的 央 企
2010年的利
潤 總 額 是
1.13萬億元
人民幣。

網上圖片

■國資委副主任邵寧。 中新社

■今年將再有20多家中央企業退出樓市。圖為
廣州一處在建的樓盤。 新華社

■濟南一名兒童在家長的陪同下學習用毛筆書寫「人」字。
新華社

■北京路是廣州知名的商業街。 資料圖片

深港核心區30分鐘可互達


